



熊本県版

No. 226

治安維持法犠牲者
国家賠償要求同盟

熊本県本部

〒862-0954

熊本市中央区神水

1-30-7 コモン神水

☎096-381-1807

運動の基本

ふたたび戦争と暗黒政治を許さないために

一、治安維持法体制の復活に反対する。

二、国は戦前の治安維持法が人道に反する惡法であることを認めること。

三、国は、治安維持法の犠牲者に謝罪と賠償を行うこと。

劇映画『伊藤千代子の生涯』上映権一口確保

来年上映めざして、俳優、ロケ地など着々と準備進む

劇映画『伊藤千代子の生涯（仮）』の熊本での上映権を確保するため、県本部は今年度の方針で最低3口以上確保することを目指しています。現在、県本部を中心にして準備していますが配布物も充実してきました。今後は徐々に地方の会員の皆さんへも上映運動参加を呼びかけていきたいと思います。人吉球磨支部ではすでに上映権1口目指して取り組みを開始しました。口数（1口10万円）が増えれば、各地で上映ができます。

制作の進捗状況は、コロナ禍で計画が遅れていますが、明るい知らせが飛び込んでいます。

俳優に元劇団前進座の嵐圭史さんや竹下景子さんが決まりました。主役の伊藤千代子役は若手の新人の中からオーデションで選定しているそうです。ロケ地も実地検証し、長野県の松本周辺を予定しているようです。撮影開始も10月10日と期限を区切るなど、監督の製作への決意が伝わってきます。私たちにできることは、制作資金を集めて、私たちの運動に生かせるいい作品を作つてもらうことではないでしょうか。



講師 高山佳奈子氏
と題して講演。現役の日本学術会議会員として、日本学術会議とはどういう組織で、どういう活動をしているのかを具体的にわかりやすく解説。戦前の日本にも「学術研究会議」というものがあつたが、

今年のテーマは「ゼロから分かる日本学術会議問題—菅内閣による任命拒否が私たちに与える影響」で、講師は京都大学教授で日本学術会議会員の高山佳奈子氏。コロナ禍で、入場者が半分に制限されるなど厳しい条件のなか、第2会場まで規定いっぱいの参加者で埋まり、関心の高さを示していました。

高山教授は「ナショナル・アカデミーとしての日本学術会議」と題して講演。現役の日本学術会議会員として、日本学術会議とはどういう組織で、どういう活動をしているのかを具体的にわかりやすく解説。戦前の日本にも「学術研究会議」というものがあつたが、

日本学術会議問題の本質学ぶ

第55回「2月11日」を考える熊本県民集会

戦前、天皇制イデオロギーを国民に注入し、侵略戦争に動員する中心的な役割を果たした「紀元節」が戦後、「建国記念の日」と形をかえて復活して今年で55年になります。

熊本では「建国記念の日」が強行制定されてから毎年、それに抗議し、反対する集会を開いてきましたが、今年も2月11日、熊本市の県民交流館パレアで開催されました。

今年のテーマは「ゼロから分かる日本学術会議問題—菅内閣に

よる任命拒否が私たちに与える影響」で、講師は京都大学教授で

日本学術会議会員の高山佳奈子氏。コロナ禍で、入場者が半分に制限されるなど厳しい条件のなか、第2会場まで規定いっぱいの参加者で埋まり、関心の高さを示していました。

高山教授は「ナショナル・アカデミーとしての日本学術会議」

として、日本学術会議とはどういう組織で、どういう活動をしているのかを具体的にわかりやすく解説。戦前の日本にも

「学術研究会議」というものがあつたが、

皆さんのご協力を願いします。何枚でもいいです。取り組める方はご連絡ください。

問い合わせ先.. 小田憲郎 090-5380-9451

ごあんない



映画千代子 information⑨

共同発行 = 沢安雄持法國映画監督千代子チーム 03-5842-6461

*「映画製作を支援する会」事務局担当・藤田 090-4527-1129 mail-fujitahiro@outlook.com

★同盟苦小牧・映画千代子実行委の運動が契機

名優嵐圭史さん(元劇団前進) 映画出演・協力を申出

—歓迎・懇談会ひらく 一竹下景子さんも出演快諾

嵐氏=千代子には「不屈」という言葉がよく似合う、若者たちよ…



△2021.2.2午後 嵐圭史氏歓迎懇談会(於全労連会館)正面左・嵐圭史氏、発言は桂社三郎監督

日時..2月28日(日)午後2時開会

場所..人吉教育会館2階会議室

内容..伊藤千代子・多喜一・百合子の時代を参加者で語り合うことを中心にして、映画「伊藤千代子の生涯」の製作・上映運動に取り組む意義を確認していきたい。
詳細は実行委員会で検討中です。

熊本市内から参加希望される方はお申しください。乗り合わせて行きます。

問い合わせ..小田・関根まで

田添鉄一、命日の碑前への献花 ご一緒にしませんか

日時..3月19日(金)午前中(詳細未定)
参加希望者は小田・関根までご連絡ください。



平民新聞(1907年2月14日) 田添の「議会政策論」

した「多数者による革命」を主張したことでした。それは、社会主義を否定し、少数の先鋭集團による「直接行動」一辺倒の無政府主義を主張しあげて、はじめていた幸徳秋水と真っ向から対立するものでした。

田添は、1907（明治40）年2月、第2回社会党大会で幸徳と大論争を開いた。幸徳がマルクス主義を中心とする社会党を丸ごと無政府党（アーナキスト党）に改変してしまおうという狙いを阻止し、明治社会主義運動を守り抜きました。

しかし田添はその翌年、1908年3月、両肺結核の急速な悪化わずか32歳で急逝。その後、明治社会主義運動は幸徳が主張する「直接行動」唯一主義者が圧倒的多数となつて国民から遊離し、1910年、権力に「大逆事件」をでっち上げられ、壊滅させられてしましました。



⑤中垣虎児郎—解放の武器にエスペラントを

熊本市内から緑川に沿って甲佐町を走ると、途中赤い欄干の乙女橋が目につきます。そこを渡り、川に沿った津志田の一部落を抜けると小さなお宮があります。その山あいの木立に囲まれてひつそりと中垣家の墓所があります。

一番奥に虎児郎の父、景律（かげのり）のひときわ大きな顕彰碑があります。教員として村の人々から慕われていたことがわかります。なお祖父景澄（かげすみ）は1876（明治9）年の「神風連の乱」で蜂起し、討ち死にした一人です。虎児郎の墓は一番手前にある、建立者は息子の藤岡光一とあります。藤岡家は大地主で娘一人だったことから親同士の縁あります。虎児郎は教師になるため日本に併合された朝鮮に赴任しますが、植民地朝鮮での体験が虎児郎の進路を決定づけました。妻子を離縁し、偶然学んだエスペ

ツアー参加者は、熊本市南区美登里町（旧飽託郡天明村）の田添鉄二生家を訪ね、その敷地の一角に建つお墓を兼ねた顕彰碑に献花し、顕彰碑を管理しておられる田添妙子さんと懇談しました。この顕彰碑は、熊本市黒髪の白川河川敷にあつたという田添鉄二の墓が「6・26大水害」で流失したあと墓がない状態がつづいていたため、2013年3月、「田添鉄二没後105周年記念事業」の一環として有志の募金や熊本中央ライオンズクラブの協賛金などによって建立されたものです。

田添鉄二是日本の社会主義運動が無政府主義（アナーキズム）に変質させられようとしていた明治時代末期、社会主義（マルクス主義）を擁護して奮闘した数少ない社会主義者のひとりです。田添の社会主義論の特徴は、選挙や議会も活用しながら1000人中999人の同胞平民が妻子とともに参加できるような徹底

顕彰会事務局長である小田会長がまとめ、以下は関根がまとめました。

熊本の先覚者顕彰ツアーレポート

昨年12月6日の顕彰ツアーレポートです。田添鉄二の報告は、

右から3人目が田添妙子さん





義に変わりはない。佐野は佐野、俺たちは俺たちだ」と動じない様子を伝えています。記事の中に「13名内1名病死」とあるのは斎藤貞良のことと、拷問により重体となり保釈されるが間もなく死亡しました。

山口は懲役5年の実刑判決を受けますが、公判でも拷問による取り調べを告発し、「日本共産党万歳」と叫んだといいます。

余談ですが、記事を見てわかつたのですが、当時の熊本の特高課長松元伝蔵は、関東大震災当時東京の淀橋署の特高係長をしており、大杉栄、伊藤野枝らの憲兵隊による虐殺に間接的に手を染めています。そんな人物が栄転してか熊本に3代目の特高課長として赴任してきたことがわかりました。

山口は戦後も治安維持法犠牲者の集まりである旧友会に参加し、戦前の貴重な体験を語り継いできました。また県同盟の顧問になつていただき、毎年の総会には必ず参加し、体験を語つていきました。私の記憶では2003年の総会で「熊本共産党事件」70周年の講演で大分の都留忠久氏を講師にお呼びしたとき、山口隆喜氏が西田信春の思い出を語ったのを覚えています。満95歳とは思えない語り口でした。2009年、103歳で亡くなりました。

事務局たより

▼ 熊本の先覚者顕彰ツアーレポートが終わりました。皆さんのご意見を伺いながら、時機をみて第2回、3回と計画したいと思います。

梶原定義元会長が『地下水、その噴き出づるを願つて—熊本の治安維持法犠牲者、その名簿と足跡』を完成させてくださつたおかげで、治安維持法による弾圧下の熊本における先覚者の不屈の闘いが掘り起こされました。

私たちは先人の闘いを無にしないためにも、今に生かすためにもこの『地下水』をより豊かなものとして語り継いでいく責任があります。次回はぜひ多くの人の参加を呼び掛けたいと思います。

▼ コロナ禍で会合も控え、情報伝達が不十分になつています。インターネットがつながつていてる方は治安維持法国賠同盟のホームページを開いてみてください。いろいろな情報、資料を見るることができます。今は「伊藤千代子」のホームページにもつながります。最新情報も更新されていますし、過去の藤田廣登氏や澤地久枝さんの講演も見ることができます。ためになります。

▼ 国会請願行動、5月の予定です。1月末の時点で931筆です。一人20筆めざし、引き続きよろしくお願ひします。